

Michel de ROTON

# RECTEUR DU SANCTUAIRE DE LOURDES PENDANT DIX ANS



Le Père de Roton, (au premier plan), lors d'une rencontre avec les directeurs de pèlerinages en février 1976 (au micro, Mgr Donze alors Evêque de Tarbes et Lourdes).

## MESSAGE DU PÈRE DE ROTON AU PÈRE PATRICK JACQUIN, 14<sup>e</sup> RECTEUR DU SANCTUAIRE

Cher Père,  
Soyez le bienvenu à Lourdes!  
Toute l'équipe des chapelains, ainsi que le personnel du Sanctuaire, se joint à moi pour vous assurer de la fidélité de sa collaboration au service des pèlerins et confier votre ministère à Notre-Dame. Très fraternellement vôtre en Jésus-Christ.

## ET RÉPONSE DU NOUVEAU RECTEUR.

Cher Père Michel de Roton, mes chers Frères chapelains, chers amis du personnel de l'Oeuvre de la Grotte, je suis très touché par la chaleur de votre accueil et me réjouis déjà de collaborer avec vous tous au service du message de Lourdes qui vient nous rappeler toute l'actualité de l'Évangile...  
A très bientôt parmi vous, en profonde communion de prière.

Recteur du Sanctuaire de Lourdes de 1971 à 1977 puis à nouveau de 1993 à 1998, l'abbé Michel de Roton nous fait part de cette double expérience.

**- Comment avez-vous vécu votre premier mandat de recteur du Sanctuaire de Lourdes (1971 à 77), dans une période marquée par les mouvements d'après Concile Vatican II?**

Il s'agissait effectivement, selon la phrase de Jean XXIII, d'"infuser les énergies de l'Évangile dans les veines du monde moderne"(1). Le Concile était, selon le mot italien qui a fait le tour du monde, un "aggiornamento", que l'on traduit en français par "mise à jour", même si cela n'évoque pas toute la richesse du terme original.

L'Église avait pris du retard sur la modernité et devait s'en rapprocher pour vivre l'Incarnation. Ma nomination de recteur à l'âge de 39 ans, par Mgr Donze, était déjà en soi un coup d'audace extraordinaire. J'étais alors aumônier de lycée. Et il faut se rappeler qu'en 1971 l'esprit de 68 était encore très présent, avec ses mauvais mais aussi ses bons côtés, car ce fut une époque d'intense créativité. Au Sanctuaire, cela s'est traduit par des nouveautés sur le plan liturgique selon les normes du Centre National de Pastorale Liturgique, en lien avec Rome et parfois aussi par des initiatives "sauvages". On a créé de nouveaux services, par exemple les "hôtesse d'accueil" pour les touristes et isolés. Également, on a vu arriver une pléiade de jeunes chapelains, issus d'horizons divers. Ceci dit, les moyens



En la Basilique Saint Pie X, le recteur du Sanctuaire de Lourdes préside une cérémonie lors de la Semaine Sainte.

n'étaient pas ceux d'aujourd'hui. En France, à cette époque, il fallait attendre six mois pour avoir le téléphone chez soi. En revenant en 1993 pour quatre ans, j'ai pu y constater l'évolution des moyens de communication moderne (téléphones multipliés, fax, informatique, cassettes vidéo...) et des transports (on ne prenait pas l'avion et les voitures particulières dans les proportions actuelles). Tout cela pour montrer qu'il s'agit de deux périodes très différentes.

**- Concernant la liturgie, le Sanctuaire a donc fonctionné comme un "petit laboratoire" dont les initiatives ont été reprises à grande échelle?**

C'est à Lourdes, en effet, qu'a été expérimenté le rite de l'onction communautaire des malades, qui a été ensuite promulgué par Rome. Des célébrations pénitentielles communautaires visaient à éduquer la conscience des pèlerins avant leur confession individuelle. La messe internationale le mercredi et le dimanche à la Basilique Saint Pie X prenait de plus en plus d'ampleur, rassemblant tous les pèlerins présents dans une véritable expérience d'Église universelle. Les acclamations de la procession du Saint-Sacrement étaient renouvelées et actualisées: "Seigneur, fais que je

marche!" - "Seigneur fais que je marche sur ta route!" Ce fut le temps aussi où la traditionnelle cérémonie des "adieux" à la Grotte, à la fin du pèlerinage, fut renouvelée dans un sens d'engagement missionnaire pour le retour chez soi et devint la "célébration de l'envoi".

**- Votre deuxième mandat vous a conduit à superviser diverses réalisations d'importance au Sanctuaire de Lourdes. Pouvez-vous nous les rappeler?**



A Rome, pour la canonisation d'Eugène de Mazenod, le Père Michel de Roton et Mgr Jean Sahuquet, évêque de Tarbes et Lourdes.

Je dirais plutôt les coordonner et leur donner une âme. Le recteur, au nom de l'évêque, avec le recteur-adjoint, toute l'équipe des chapelains et les laïcs en responsabilité doit établir des liens entre les différents services du Sanctuaire et veiller à l'orientation pastorale de l'ensemble dans la ligne du message et du thème de l'année. Comme je le disais, au cours de ce deuxième mandat, j'ai dû davantage collaborer avec des laïcs, en bénéficiant de la vision d'ensemble du Sanctuaire acquise lors de mon premier rectorat, mais avec le risque de projeter sur 1993 la connaissance de 1973. Or, comme disait Bernard Shaw: "Mon tailleur est l'homme le plus intelligent du monde: chaque fois que je vais le voir, il reprend mes mesures". Il fallait donc reprendre les mesures du Sanctuaire aujourd'hui. Un atout aura été pour moi la mémoire de l'origine de beaucoup de choses, et la mémoire est importante car elle permet ce qu'on appelle la "culture d'entreprise".

**- Parmi les diverses réalisations au Sanctuaire de Lourdes, l'Accueil de malades Notre-Dame constitue certainement le plus gros chantier...**

Avec la réfection de l'Accueil Marie Saint-Frai, c'est la réalisation la plus visible, qui est le résultat d'une oeuvre collective, entreprise avant mon arrivée en 93, sous le rectorat de l'abbé



A Fatima, le recteur du Sanctuaire de Lourdes aux côtés de l'évêque du lieu (Leiria).

Bordes. Toutefois, n'oublions pas bien d'autres réalisations moins spectaculaires mais presque aussi importantes: le musée Bernadette, entièrement rénové, qui donne une présentation populaire du message de Lourdes sous la forme d'une reproduction des vitraux de la Basilique de l'Immaculée. C'est une véritable catéchèse! Des travaux énormes ont été effectués au Camp des Jeunes: construction d'un bâtiment d'accueil, réfection des dortoirs et la construction de la chapelle avec les jeunes eux-mêmes. La vidéo présentant le message de Lourdes a été réactualisée, et la nouvelle chapelle contiguë à l'Eglise Sainte Bernadette, dédiée à l'adoration du Saint-Sacrement durant la saison, est un espace de silence apprécié. D'autre part, s'il y a un lieu en France où l'on a parlé tous les jours du Jubilé de l'An 2000 c'est bien Lourdes. Il est annoncé au début de la procession eucharistique par un coup de trompette et un chant spécifique. Le thème pastoral des trois années préparatoires au Jubilé reprend celui que Rome propose à tous les croyants. Enfin, ce à quoi je tiens le plus peut-être, c'est que, de même qu'en 1974 nous avons réussi à rendre visible la source au fond de la Grotte, de même en 1996, nous avons entièrement restauré la statue de Fabisch. Il fallait l'oser, car la Grotte c'est le cœur de Lourdes! Maintenant l'on voit se détacher cette Vierge Immaculée dans la roche sombre et cela porte à la contemplation!

### - Sur ces deux périodes, qu'est ce que vous retiendrez qui vous tient le plus à cœur?

La place du message de Lourdes est primordiale. On ne vient pas en pèlerinage à Lourdes pour parler du synode du diocèse, par exemple, mais d'abord pour découvrir ce que la Vierge a dit à Bernadette et au monde. Et à travers ce message, on essaie de comprendre quels sont les appels auxquels nous devons répondre. Je rends hommage à l'initiative des Pères Brito et de la Teyssonnière qui, tout au long de l'été dernier ont fait un gros travail de catéchèse des signes de Lourdes auprès des hospitaliers. Ils ont été dépassés par l'ampleur du succès et la multiplication du nombre

des auditeurs... Dans les années soixante-dix déjà avec le Père Arnaud Latapie, religieux de Bétharram et chapelain de Lourdes, nous avons fait un très gros effort de relecture du message à la lumière de la Bible et du Concile Vatican II, qui avait abouti à la publication d'une plaquette. C'est la même chose que nous devons faire aujourd'hui, en relisant le message à la lumière de la Bible, de l'évolution du monde et des questions qui s'y posent. Lorsque Bernadette se rend à la Grotte de Massabielle le 11 février 1858, elle n'a pas conscience d'aller à la rencontre de Dieu. Il faudrait qu'à tout visiteur de Lourdes soit donnée la même chance qu'à Zachée, venu pour voir Jésus qui passait. Jésus l'a appelé: "Je viens chez toi!" Et la vie de Zachée en a été transformée. La Vierge Marie est venue dans ce pays de Bigorre pour nous renouveler l'invitation de son Fils. A nous de tout faire pour que chacun puisse l'entendre!

Propos recueillis par  
**Christine BRAY**

(1) C'est dans la constitution apostolique du 25 décembre 1961, convoquant le Concile Vatican II, que Jean XXIII a écrit cela: "Tandis que l'humanité est au tournant d'une ère nouvelle, de vastes tâches attendent l'Eglise, comme ce fut le cas à chaque époque difficile. Ce qui lui est demandé maintenant c'est d'infuser les énergies éternelles, vivifiantes et divines de l'Évangile dans les veines du monde moderne".

Le Père de Roton devant la châsse des reliques de sainte Thérèse, en août 96, au Carmel de Lourdes.

